

Jahresbericht 2016

Der Vorstand des Vereins ZUSAMMEN IN ZUCHWIL (ZIZ) blickt auf ein spannendes Jahr zurück. Zum einen konnten im 2016 einige der bisherigen Aktivitäten erfolgreich weitergeführt werden. Zum anderen standen wir vor der Aufgabe, die künftige Ausrichtung unserer Angebote neu zu überdenken infolge des verstärkten Engagements der Einwohnergemeinde im Integrationsbereich.

Aktivitäten im 2016

- *Die Frauenrunden*, insbesondere diejenige „mit Kindern“, zählen zur Zeit zu den Kernaktivitäten von ZIZ. Im Rahmen regelmässiger Treffen von Frauen verschiedenster Herkunftsländer wurde in 2016 zusätzlich ein Erziehungskurs unter der Leitung der Fachstelle KOMPASS durchgeführt. Lanciert wurden im weiteren themenspezifische Austauschmöglichkeiten nach dem SRK-Konzept „Femme Tische“.
- *Informationsaktivitäten*. Auch wenn in 2016 keine Aktivitäten angeboten wurden, ist in diesem Bereich wichtige Arbeit geleistet worden: Eine neue Projektleitung mit Begleitgruppe wurde eingesetzt; eine Anzahl von Aktivitäten zur Vermittlung integrationsrelevanten Wissens wurden angedacht, von welchen in 2017 – 18 konkrete Angebote zu erwarten sind.
- *„Schenk mir eine Geschichte“* ist ein „Family Literacy“-Angebot für Familien mit 2 - 5-jährigen Kindern, die mehrsprachig aufwachsen. Das Angebot soll die Eltern im Hinblick auf die Sprachentwicklung ihrer Kinder unterstützen. Im 2016 konnten regelmässige Animationen in den Sprachen Türkisch, Arabisch und Tamilisch durchgeführt werden, moderiert zum Teil durch Vereinsmitglieder.
- *Schlüsselpersonen*. Im Rahmen unserer Zusammenarbeit mit dem „Alten Spital“ wurden weitere Fortschritte im Aufbau und in der Einführung eines regionalen Netzwerkes von Kontaktpersonen aus verschiedenen Sprachgruppen erreicht. Ab 2018 sollen diese „Schlüsselpersonen“ verschiedenen Integrationsaktivitäten in der Region im Sinne eines Dienstleistungsangebotes zur Verfügung stehen.

Ausblick 2017 – 18

Die Umsetzung des kantonalen Integrationsprogramms (KIP) 2014 – 2017 hat bekanntlich ein stärkeres kommunales Engagement im Integrationsbereich zur Folge gehabt. So wurde Tamara Mühlemann Vescovi Ende 2015 bei der Einwohnergemeinde mit einem Teilzeitpensum als Integrationsbeauftragte (IB) angestellt. Ihre Hauptaufgabe besteht darin, eine gezieltere Betreuung neu zugezogener Personen sicherzustellen.

Im Vorstand haben wir uns mit dieser Professionalisierung der Integrationsarbeit und den damit verbundenen Auswirkungen für ZIZ auseinander gesetzt, zum Teil in engem Dialog mit

Tamara Mühlemann. Daraus haben sich für die künftigen Vereinsaktivitäten folgende *Ansätze* herauskristallisiert:

- Der Fokus von ZIZ liegt neu auf Integrationsangebote, welche sinnvolle Ergänzungen zu den Hauptaufgaben der IB darstellen (z.B. Informationsaktivitäten zu ausgewählten „Alltagsthemen“).
- IB und ZIZ pflegen einen engen Austausch (über Bedürfnisse, Projekte bzw Projektmöglichkeiten usw), indem Tamara Mühlemann als Gast an den Vorstandssitzungen eingeladen wird.
- Mit der Ernennung von IB in den Nachbargemeinden entsteht ein regionales Netzwerk von Ansprechpartnern. Dies bietet neue Möglichkeiten der regionalen Zusammenarbeit, die wir in der Entwicklung und Durchführung von Projekten nutzen wollen.

Im Vorstand werden laufend (und in der letzten Klausursitzung schwerpunktmässig) aktuelle Bedürfnisse aufgenommen und entsprechende *Projektideen* andiskutiert. Zu den Projektideen, die zur Zeit bearbeitet werden, zählen:

- moderierte Männerrunden
- Begrüssungsanlass
- Freizeit-Workshop
- themenspezifische Informationsaktivitäten

Personelles

Im personellen Bereich freuen wir uns, Elisabeth Meyer neu im Vorstand begrüssen zu dürfen.

Justyna Remus hat den Wunsch geäussert, das Vizepräsidium abzugeben. Diese Funktion wird neu von Yildiz Demir und Elisabeth Meyer (in Jobsharing) übernommen.

Für die Umsetzung dieser personellen Veränderungen ist die Zustimmung der diesjährigen Mitgliederversammlung erforderlich.

Wir danken ...

Zum Schluss möchten wir uns bei allen herzlich bedanken, die zu den Aktivitäten unseres Vereins im vergangenen Jahr beigetragen haben. Dazu gehören insbesondere diejenigen Personen, die in den oben vorgestellten Projekten aktiv mitgewirkt haben.

Ein Dankeschön gilt auch unseren Partnern bei der Einwohnergemeinde, insbesondere Tamara Mühlemann, wie auch bei der kantonalen Fachstelle Integration für die entgegengebrachte Unterstützung und Dialogbereitschaft.

Zuchwil, im April 2017

Für den Vorstand: Gunnar Paulsson, Präsident